

# La Cancillería de Guatemala en Washington desmiente la noticia de los aprestos bélicos de su país contra Honduras

## Los valientes aviadores polacos después de 2 días de vuelo desesperado fueron recogidos ayer por un barco alemán a 60 millas de Cabo Finisterre, España

**LA TRAGEDIA DE AYER EN EL OCEANO ATLANTICO.—LOS AVIADORES POLACOS DESCENDEN BRUSCAMENTE SOBRE EL MAR SIENDO ATENDIDOS OPORTUNAMENTE POR UN VAPOR**

Lisboa, 6.—Los Mayores Idzikski y Kubala, los aviadores que volaban anteayer sobre el Océano Atlántico en intento de cruzarlo de Este a Oeste, fueron recogidos por el Vapor Alemán "Samos" 60 millas fuera del Cabo de Finisterre, de España, en la tarde de ayer, esto es, a las 12 y 43 minutos, tiempo de Nueva York. Hoy fueron desembarcados en Leixoes, cerca de Oporto. Los aviadores habían permanecido volando desde la mañana del viernes. Hacia las 36 horas de volar, siempre dispuestos a continuar su ruta, estuvieron describiendo grandes círculos sobre el Atlántico, pasando dos veces sobre las Azores, hasta que por fin fueron obligados a retornar, no pudiendo vencer las grandes corrientes huracanadas que les impedían avanzar. En su regreso, fueron avistados por dos vapores que fueron los que dieron la primera noticia acerca de que los polacos habían abandonado su vuelo y se dirigían a Europa. Apenas estaban a 60 millas del Cabo de Finisterre, cuando sus tanques exhaustos, anunciaron el próximo fin: los motores dejaron de funcionar y bruscamente se fué sobre las olas el gigantesco avión con tal fuerza, que ellos quedaron en condiciones de no poderse desembarazar y hubiesen perecido a no ser que el vapor "Samos" que les observaba en aquellos supremos instantes, no se hubiese acercado sacándolos del peligro. La obra de salvamento, no fué sin embargo cuestión fácil y tan pronto pudieron ser recogidos, el Samos puso proa al puerto más cercano, abandonando la ruta que llevaba.

**DECLARACIONES DE UN FUNCIONARIO GUATEMALTECO EN EL ASUNTO LIMITES CON HONDURAS**

Guatemala, 6.—Un representante de la Prensa Americana en esta capital entrevistó esta mañana a un alto funcionario del Gobierno acerca de la impresión causada en este país por el rechazo de Honduras a las propuestas de Kellogg, esto es, de que el problema fronterizo se solucionará definitivamente por un Tribunal Centro-Americano, según lo estipulan los Tratados de Washington. La alta personalidad mencionada dijo lo siguiente:

"Aun no se ha recibido ninguna notificación sobre la resolución de Honduras, pero todo tiende a confirmar que las noticias son ciertas respecto al rechazo. La conducta seguida por el Gobierno hermano de allende el Merendón, ha seguido procedimientos de muy curiosa lógica. Primeramente disuelve la comisión hondureña de límites, fundándose en que era innecesaria, conforme a la propuesta

de Kellogg, y ahora, según cables de Washington, ese mismo Gobierno rechaza la propuesta de Kellogg, es decir, el arbitraje centroamericano. Con lo primero, se cerraron las puertas al advenimiento convenido de señalar una línea provisional y con lo último se aleja la facilidad de llegar al fijamiento de la línea definitiva".

A la pregunta de que cuál será la posible actitud de Guatemala en esta situación que es temida en el extranjero, contestó:

"Guatemala está a la expectativa únicamente, puesto que la actitud hondureña ha sido un desaire para el mediador, quien es el llamado ahora a buscar el procedimiento adecuado para intentar arreglo en el asunto de límites, respecto a lo cual, el deseo de Guatemala ha venido siendo manifiestamente cordial y ajeno a toda clase de leguleyismos propios para entorpecer una sincera gestión de arreglo tan necesaria para los dos países."

N. de R.—El aerograma anterior es, como claramente queda indicado en la procedencia, de fuente guatemalteca y, como declaraciones que son de un funcionario de aquel gobierno, tiende en todo a favorecer la tesis de su país. Bueno es pues consignar, para la cabal justa comprensión del problema por parte de nuestros lectores, que informes anteriores de Honduras precisaban claramente que la propuesta aceptable para dirimir en justicia la cuestión no es la que a última hora patrocina Kellogg sino la de que sea el Presidente de los EE. UU.—tal como se precisó y convino por ambas partes—quien funja como árbitro único. Honduras, al parecer, no quiere apartarse de esa primer solución que considera, por primera y aceptada ya, la más justa para ambas partes.

## El Cap. italiano Sabelli intentará mañana realizar el vuelo sin etapas Nueva York-Roma

**MANANA SALE SABELLI EN SU BRINCO SOBRE EL ATLANTICO DESDE NUEVA YORK HASTA LA CIUDAD ETERNA**

Roosevelt Field, 6.—Todo ha quedado hoy preparado para que mañana temprano salga de este aerodromo el sesquiplano Bellanca llamado "Roma" en el cual, el Capitán Sabelli intentará hacer el gigantesco brinco desde Nueva York hasta la ciudad Eterna. Un inusitado entusiasmo existe aquí por ese vuelo que se cree sea realizado

con toda felicidad. El Capitán Sabelli dice que tiene la esperanza de llevar a cabo esta hazaña sin mala estrella.

**LA EMBAJADA GUATEMALTECA EN WASHINGTON DESMIENTE LAS VERSIONES ACERCA DE SU PATRIA**

Washington, 6.—De fuente fidedigna se sabe que el Departamento de Estado ha instrucionado a su representante en Guatemala para notificar al Gobierno de aquella república a fin de que explique a qué objetivos se refiere sus actividades en las fronteras con Honduras. Prevalece la opinión de que las circunstancias actuales no han de provocar un conflicto que pueda ser permitido por el gobierno de Washington. Los miembros de la Embajada guatemalteca desmienten las versiones que ha publicado la prensa. última en Nueva York. Dijo que va muy satisfecha del orden que impera ahora en este país y cree que la transmisión del Poder con motivo de la muerte de Obregón se lleva a cabo pacíficamente, México se habrá salvado.

**SE PIDE LA EXTRADICION DE UN COMPLICE EN EL ESCANDALO PETROLERO DEL TEAPOT DOME.**

PARIS, 6.—Se ha reanudado las instancias de la extradición de Henry M. Blackmer, de Denver, enrolado en el asunto del Teapot Dome, solicitud retirada por el gobierno de los Estados Unidos. La sorpresa en este caso ha sido la declaración del Ministerio de Justicia respecto a la advertencia de que la extradición raras veces la concede. Sin embargo, los funcionarios del gobierno dicen que la opinión del Ministerio de Justicia es tan sólo una opinión en este caso, pues no se refiere a la instancia de aquel gobierno, la cual aun no ha llegado a su poder.

## Detalles del terremoto en México; sigue temblando

México, 6.—Las nuevas noticias llegadas de Oaxaca indican que en varias partes del Estado fueron tan fuertes los temblores de anteayer, especialmente en Pinotepa, que el movimiento duró diez minutos con cortos intervalos produciendo grandes daños, pues muchas casas se cayeron y hubo varias personas que parecieron a causa de los derrumbes. Al producirse el temblor, los vecinos aseguran haber observado una gran polvareda en el firmamento, cuestión que vino a aumentar el pánico. La vieja parroquia del tiempo del Coloniaje, quedó en ruinas. Las oficinas del gobierno han sido instaladas en los jardines, siendo una de ellas la de telégrafos cuyo viejo local se derrumbó quedando la comunicación interrumpida por más de dos horas, mientras se apartaban los escombros durante el día de ayer y hoy ha continuado temblando con más o menos intensidad temiéndose una catástrofe.

**FUE ASESINADO EL EDITOR DE UN PERIODICO EUROPEO**

Belgrado, 6.—Blada Ristzovich, editor del periódico opositorista "Jedinstvo", recibió la descarga de los revólveres de dos atacantes que le dejaron tendido en las calles de Zagreb, no pudiendo ser identificado ni capturados.

**SALE HOY PARA ESTADOS UNIDOS EN AVION LA PERIODISTA BECKLEY**

México, 6.—Entre breves momentos ha de salir para los Estados Unidos la distinguida periodista americana y aviatrix Miss Zoe Beckley, quien terminada su misión que ha tenido que desempeñar aquí, especialmente entrevistando al Presidente Calles sale para su país llevando gran acopio de datos para el periódico que representa. Va a bordo de su aeroplano pilotado por Bahl quien la acompañó en su reciente vuelo de Nueva York a esta capital. El viaje de regreso lo hará con 4 escalas. La primera terminará en Tampico donde descansará esta noche, la segunda será en Houston de Texas, la tercera en Indianapolis y la

**EL MAYOR WALKER REGRESA DE SU GIRA POLITICA**

Nueva York, 6.—El Mayor James Walker, regresó ayer a su hogar, contento, sonriente y aparentemente tranquilo. El Mayor Walker se había ausentado desde que había tenido lugar la convención en Houston. Después que esta se cerró, él ha realizado una gira de propaganda, pronunciando discursos en el Oeste de Estados Unidos y Canadá.

Pida

en todas partes  
el delicioso

**Orange-CRUSH**

Jugo Natural de Naranja

Desconfíe de imitaciones



Acéptelo únicamente en su

**Botella Corrugada**

Recuerde que sólo hay

un

**Orange-CRUSH**

Lemon-Crush

Lime-Crush

Se agotó la emisión de los diez y seis mil billetes de la Lotería del Asilo Chapuí para el sorteo extraordinario del 15 de Setbre.

El 15 de Setiembre próximo, con ocasión del 107 aniversario de la Independencia Nacional, la Junta de Caridad, acordó correr un sorteo extraordinario de la Lotería del Asilo Chapuí, con una emisión de 16.000 billetes a razón de trein

ta colones el número entero divididos en vigésimos a razón de ₡1.50 el vigésimo.

El premio mayor es de setenta y cinco mil colones, siguiendo luego bastantes premios de consideración.

Puestos a la venta los números en la Tesorería para este sorteo, se encuentran ya totalmente agotados, con una extraordinaria demanda, lo que indica en el entusiasmo en el público por este sorteo respondió a los propósitos de la Junta de Caridad.

# Aniversario de la Independencia de Bolivia

Seis de Agosto... fecha memorable... gloriosa epopeya... Inmortal civismo... que en ecos de armonía y de patriótica inspiración se extiende en los ambientes de la patria boliviana... Heroísmo sin segundo que impulsa al sacrificio. Sí, cuando se dice Bolivia, se dice firmeza, valor, lealtad y patriotismo.

Bolivia recuerda en este día la grandiosa epopeya de su libertad. Hace 103 años que salió a la vida libre e independiente y después de brotar del corazón magnánimo de Sucre se lanzó a la lucha por la existencia.

Un día como hoy, lo próceres alto-peruanos rompieron con valor y entereza de subidísimo quilate las duras cadenas de la esclavitud e hicieron rodar por los suelos los cascos del despotismo ibérico y pusieron las armas nacionales sobre los cañones de la tiránica España. Un día como hoy, el Iris que irradió en el cielo de Ayacucho, extendió su arco hasta más allá del Lago sagrado donde se hundió la varilla de Manco Ceapac, y cruzando los escarpados montes fue a constituirse en el emblema de la patria libertad, de tal suerte que hoy se puede decir que la bandera boliviana flamea orgullosa doquiera que exista un cielo azulado.

Sucre, después de bautizar a la patria con la sangre de sus heridas levantando su gloriosa espada que en Ayacucho desbarató a los enemigos de la libertad, desde el peñón encanecido que elevaba su cúspide hasta los cielos, le obsequió a la naciente patria un escudo diamantino que con letras de oro ostentaba el lema de: Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Por largo tiempo había gemido el Alto Perú bajo la dominación despótica de España y había sido, como todos los pueblos desgraciadamente conquistados por el mayorazgo ibérico, un cuerpo herido y esquilado por el clericalismo que iba a la avanzada en materia de tiranía, y habiendo marchado los frailes por delante de los conquistadores para apoderarse de tierras extranjeras, todos los frailes, cual Valverde, no hicieron otra cosa que mantener en la ignorancia a los conquistadores y convertirlos, bajo el nombre de religión, en sujetos serviles, sin libertad para actuar.

Pero, la justa cólera por largo tiempo reprimida, abrió su brecha de corriente incontenible en el corazón de los patriotas alto-peruanos, quienes dieron libertad a toda la América y prendieron la primera antorcha de la independencia alzando su primer grito allá en las alturas de La Paz el año 1810, época en que murió victimado por los verdugos el protomártir de la independencia Pedro Domingo Murillo, quien pudo exclamar al subir al cadalso: **compatriotas, yo muelo; pero la tea que dejo encendida nadie la podrá apagar**.

Ya que la servidumbre impuesta por los españoles había encorvado la cerviz de los conquistados, la mansedumbre cansóse de tanto ultraje y entonces el león dormido levantó su majestuosa melena y los graves ecos de su rugido comenzaron a resonar en el seno de los bosques, y por fin la voz del oprimido de los Andes surgió con ecos de grandeza y repercutió por los ámbitos del suelo patrio y más allá también.

Y hoy hace 103 años que goza de la vida libre e independiente, cantando con el corazón:

"De la patria el alto nombre

En glorioso esplendor conservamos

Y en sus aras de nuevo juremos

MORIR ANTES Q' ESCLAVOS VIVIR".

¿Cuál es ahora el aspecto que Bolivia libre presenta? ¿Cuáles sus triunfos intelectuales, comerciales, políticos, diplomáticos? En una centuria de vida Bolivia ha hecho mucho más que otros pueblos que tienen más años de autonomía propia.

Como todas las naciones, ha marchado cayendo y levantándose a menudo. Sus vecinos se han mantenido en constante acecho a veces para devorarla y a veces para traicionarla. Chile, el águila araucana, artera y astuta, cerca de medio siglo hace que muestra sus garras de perfidia para asaltarla por traición, después que ya lo hizo en la guerra del 79, en que se adueñó de los ricos territorios de Bolivia y hoy, sin oír la voz del derecho ni de la justicia, sigue reteniendo indebidamente lo que jamás le ha correspondido. Pero la justicia tarde o temprano, hará que el usurpador caiga en peores manos. Quizá pronto en una viril reacción, los bolivianos con las mismas espadas que fulguraron en las alturas del "Alto de la Alianza", Antofagasta y Mejillones, aguzándolas irán hasta las puertas del usurpador en demanda de lo que les corresponde; quizá allí mismo donde la corva traidora del roto amputó los brazos de la patria recuperarán lo perdido. Si, se espera ese día, porque es imposible que en estos tiempos de libertad y de autonomía absoluta se toleren abusos internacionales y robos territoriales.

Allí está también el Perú, que en diferentes ocasiones abrió su boca para tragar a Bolivia y a pesar de que esta patria que lleva el nombre de Bolívar a menudo ha sido su asistente de leche y varias veces como una hermana tierna y generosa le ha vendado sus heridas, sin embargo el Perú ha roto sus promesas y los lazos de la fraternidad para con ella.

Por otra parte, la envidia, aun de pueblos apartados, se ha manifestado en contra de Bolivia y hasta la prensa de orientaciones aun no definidas y de criterio errado, en muchas partes se ha dado a la tarea ridícula de denigrar el nombre de una patria que lleva hoy por hoy el sello de la grandeza y cuyo timbre de gloria adquiere cada día mayor sonoridad. Así ha pasado aquí mismo en San José de Costa Rica, con el periódico "La

Tribuna" que hace poco publicó una nota que no armoniza jamás con la verdad, revelando así la falta de conocimiento en los que admiten semejantes noticias teniendo oportunidad de salvar su honorabilidad con rectificaciones justas que se les enviaron, se hicieron sordos a todo quedando con un borrón sobre sus pechos.

Pero, a despecho de todos, Bolivia progresa grandemente y las mejoras obtenidas en los diversos aspectos de su vida republicana son sorprendentes y demuestran que está a la altura de los pueblos más cultos y adelantados del mundo. Hablando del militarismo en Bolivia, decía un embajador norteamericano: "Ningún pueblo sudamericano lo supera y en cierto modo aventaja a los mismos que lucharon en la guerra europea".

Mucho se ha dicho y escrito sobre el grado de instrucción, pero la mayoría de los escritos y de los dichos no expresan la verdad. Trátándose, por ejemplo, de demostrar el tanto por ciento de analfabetos, se equivocan casi todos, pues la actual estadística de Bolivia en comparación a la de 1900, de donde toman todos los extranjeros los datos, ha variado enormemente, de suerte que las antiguas estadísticas no sirven sino para un recuerdo. Hay que confesar, sin embargo la apatía de los Gobiernos que no se han preocupado en estos últimos tiempos de formular las estadísticas exactas, pero se espera que el actual mandatario de la nación boliviana, Dr. Hernando Siles, cuya labor gubernamental es harto eficiente y útil para el país, proceda a dictar las medidas que el caso requiere para presentar a Bolivia tal cual es hoy en día: progresista, grande, viril y culta.

Para terminar, sólo diré que el adelanto de Bolivia hubiera sido mucho más grande, si el peso del clericalismo no hubiera caído sobre ella y en cierto modo inhabilitado para mejor encauzamiento, porque este clericalismo es un grave obstáculo y una rémora para la prosperidad de las naciones, y si se quieren países poderosos, fuertes y grandes débese ante todo desterrar el jesuitismo y convertir los conventos, antros de inmoralidad, en recintos donde se cultiven la sabiduría, el patriotismo y la moralidad.

M. Montaña.

**Nada le cuesta**

guardar las latas vacías del befún

**SHINOLA**

El mejor befún para el calzado.

**GUARDELAS**

y ganará mucho DINERO

Exija al comprar: **SHINOLA**

¡ESTE ATENTO A NUESTROS AVISOS!

**Como un joven**

se encuentra ágil quien cura a tiempo el reumatismo y la gota con el ATOPHAN-SCHERING

Todos los médicos lo recomiendan porque su acción curativa es verdaderamente específica, elimina el ácido úrico y carece de efectos nocivos. Fíjese en el envase original: tubos de 20 tabl. de

**Atophan**

De venta en las principales Farmacias

## Resultado de las carreras de Bicicletas de ayer en Cartago

De acuerdo con lo ofrecido en nuestra edición del sábado tenemos hoy el gusto de dar a nuestros lectores la crónica de esta interesante carrera.

Tomando parte como 15 ciclistas de los más entusiastas, salieron en carrera de velocidad, desde la esquina de los Angeles, hasta la de San Nicolás, llegando en la siguiente forma: 1o.—Huberto Muñoz; 2o.—Carlos Rodríguez; 3o.—Luis Portela; 4o.—José Rafael Montero; 5o.—Claudio Madrigal; 6o.—Hector Palma; y 7o.—Juan Camacho.

Vamos a dar una biografía de estos ciclistas: Humberto Muñoz, este muchacho es un magnífico ciclista, se entrena con toda fe y constancia y tenía completa seguridad en su triunfo, recibió como premio lo siguiente: 1 medalla de oro, \$25.00 que le obsequió la Agencia Raleigh y una mascota representando a Sir Walter Raleigh notable gentilhombre inglés, y nombre de la famosa casa de bicicletas inglesas.

Carlos Rodríguez: por más esfuerzos que hizo no pudo superar a Muñoz y se debe a que Rodríguez no ha vuelto a entrenarse en velocidad, esperamos que en la próxima carrera vuelva a tomar su lugar, debe pues entrenarse bien.

Luis Portela: un gran deportista, es la primer vez que corre en competencia con nuestros campeones y se ha señalado un puesto admirable detrás del campeón Rodríguez y a muy corta distancia de él; Este es un muchacho joven y fuerte, sin vicios y dedicado a la gimnasia y el entrenamiento constante, es famoso entre los boxeadores y corredores de a pie. Que siga entrenando como hasta aquí y pronto llegará a la cumbre.

José Rafael Montero: un gran ciclista desde su infancia, pero es poco afortunado en sus carreras siempre le ocurre algo, el año pasado al pasar él se asustó una mula y le pegó un par de patadas, ayer al salir se enredó con uno de

los espectadores y por poco se va al caño, con todo y eso, llegó de cuarto, una cuarta de detrás de Portela.

Claudio Madrigal: se puede decir que es el ciclista más entusiasta de todos, en todas las carreras toma parte y aún cuando nunca ha podido tomar el primer lugar siempre alcanza buenas clasificaciones, que siga luchando sin descanso.

Hector Palma: De esta vez quedó bien mal puesto; esto se debe a falta de entrenamiento, hizo una salida brillante, dejando atrás a todos los demás corredores, pero después aflojó y le pasaron adelante.

Dos veces ha llegado de primero y es un verdadero acróbata en la bicicleta. En la carrera de lentitud obtuvo el primer premio en disputa con cinco ciclistas, más habiendo quedado de segundo Montero por una pequeña diferencia. Es necesario que se entrene con toda constancia para que ocupe su lugar merecido por su rapidez y su destreza poco comunes.

Juan Camacho: un muchacho muy entusiasta y en quien creemos que en una carrera de resistencia podría dar buen resultado.

Esperamos verlo ocupar buenos lugares en carreras de resistencia si sigue practicando.

Los jueces fueron los señores Jaime Chacón, don Florencio Montero, don Juan Victory y don Fernando Herrera, quienes fueron imparciales en sus fallos y todos los ciclistas quedaron contentos.

Olvidábamos decir que don Carlos Rodríguez recibió como premio una medalla y don Luis Portela una preciosa cinta.

**Traube**  
La cerveza sin riva

### LIGA CIVICA

Se invita a los asociados a la reunión de esta noche en el consultorio del doctor Moreno Cañas a las 8 p. m.

San José, 5 de agosto de 1928.

JOSE JOAQUIN QUIROS S.  
Secretario.

Los principales deportistas del país han mandado al señor Secretario de Hacienda un memorial pidiéndole rebaje los derechos de algunos artículos de sport

Ya fué presentado este memorial que luce buenas razones para que se trate de rebajar los derechos de ciertos artículos de sport.

Por ejemplo los zapatos de correr, que en Costa Rica no hay un solo zapatero que pueda hacerlos pagan la pequeña suma de \$10.50 el kilo, los zapatos de foot ball, pesados y que realmente solo los zapatos ingleses son los buenos por su forma trabajo y duración, pagan \$6.00 el kilo.

Los bates de Base Ball, pesados y fuertes, pagan \$2.00 el kilo, los uniformes de Foot Ball, basket ball, etc., pagan \$8.00 el kilo etc. Estos señores deportistas, viendo que no es con trabas de esa naturaleza como se fomenta el deporte

y ya que tal vez aquí no se podría conseguir la entrada libre de derechos de los artículos de sport como en otros importantes países en donde sí se le da al deporte la importancia que este tiene, piden, cosa que consideramos sumamente justa, que se les ponga un aforo justo y racional, que haga que todos estos artículos se abaraten, pues los señores importadores de estos artículos están dispuestos a rebajar todo lo que el Gobierno rebaje por derecho y más, por cuenta de ellos. No dudamos que el señor Ministro que sabemos es un admirador del deportismo verá con buenos ojos esta solicitud tan justa de los deportistas y les hará una rebaja liberal en los derechos.

## Nuestra Cancillería contesta la reclamación diplomática que el señor Kumpel hizo por medio de su Gobierno

Bien conocida es la reclamación que a nuestro Gobierno hizo el Sr. Juan Kumpel por exacciones de guerra durante la administración de don Federico A. Tinoco refiriéndose a productos tomados de su finca de Sarchi a una indemnización que cobra por perjuicios morales que alega que se le ocasionaron, sufriendo a causa de lo primero etc.

Este negocio ha tenido un prolongado proceso. De él se ha conocido administrativa y judicialmente fallos de justicia conforme a las habiéndose recaído en cada caso los leyes de la República; pero no que-

riendo conformarse con ellos el Sr. Kumpel optó por llevar su reclamo sobre la vía diplomática provocando la intervención del Gobierno alemán en ese asunto. Nuestra Cancillería con la serenidad y reflexión del caso ha estudiado uno a uno todos los puntos de esa reclamación y ha sido dictado ya el oficio de

contestación que se publicará oficialmente en el curso de esta semana. Esa respuesta contempla a la luz del Derecho Internacional los distintos aspectos que el negocio involucra y finaliza con una resolución decorosa de conformidad con el honor y los intereses nacionales.

La Costa Rica Transportation Co., (Teléfono 1260) traslada a su nueva residencia el mobiliario de su Alteza Real Segismundo, Príncipe de Prusia, y recibe de sus manos el siguiente testimonio:

San José, 2 de Agosto de 1928.

Estoy muy satisfecho por los servicios de la Costa Rica Transportation Co.

(firmado) SEGISMUNDO, Príncipe de Prusia.

### CAMPO PAGADO

## Ante el asunto de propiedades en el Guanacaste

Ayer vió a luz en este periódico un artículo firmado "Un Ciudadano", en asistencia del Mayor Sinclair con aparente mediación de imparcialidad y que con indignación que sacó del tintero y no del corazón, se dirige en desmanes hacia el Presidente de la República. Yo, bien se sabe, no fui cletista, pero soy guanacasteco y con más razón y derecho que el señor que firma "Un Ciudadano", voy a protestar de la intromisión de la opinión amarilla de Costa Rica, que la acomete en perjuicio de la provincia de Guanacaste.

Cuando yo era alumno del Liceo, a todos los guanacastecos nos llamaban "Liberianos" porque justamente no sabían ni saben ahora, qué es eso de Guanacaste. La aversión y el irrespeto que se otorga a aquella provincia es tradicional, y en el caso concreto, a juzgar por los calificativos del señor "Ciudadano", habitual.

Los que escriben aquí sobre asuntos del Guanacaste, ni entienden, ni conocen nada respecto a él, como seguramente tampoco les importa un comino la suerte de nuestra tierra. Sirven al prurito (ya que se me hace irresistible crear otra cosa) de abordar todo aquello en que la prosa traviesa y mal intencionada no respeta una colectividad como lo es la población de aquella península; del mismo modo que actualmente tenemos metidos a varios ensayistas del "sabelo todo" tomando catedráticamente las discusiones docentes de Costa Rica, que es asunto del que menor noción tienen. Preguntad a cualesquiera de esos conquistadores de simpatías femeninas por la orientación pedagógica que desarrollan en sus hogares y no sabrán salir del apuro. Quien no conoce el mecanismo o naturaleza de las cosas, no tiene derecho de dar opinión de un modo ético.

En los documentos de la Historia del Partido de Nicoya se conoce que ciertas disposiciones reales de España, legaron in perpetuum los hermosos territorios que constituyen la Provincia de Guanacaste y cualesquier guanacasteco que se amarre los pantalones tiene razón y debe tenerla toda la vida en decir: "Esto es mio". Bien se sabe que Guanacaste se adhirió a Costa Rica para vivir la vida ciudadana y disfrutar de las prerrogativas legales de su constitución. Pero los gobiernos han venido otorgando concesiones a diestra y siniestra en aquella península principalmente a extranjeros que hacen medir los terrenos dejando adentro las propiedades de los viejos moradores. Más tarde, los concesionarios, echan de sus casas y hasta meten a la cárcel a esas pobres gentes que en el mayor de sus corajes han osado protestar contra el filibusterismo de aquellos que amenazan con la intervención diplomática. Claro está que

si los gobiernos no pretenden reparar el sistema de botines galantes con esos concesionarios, los guanacastecos tienen razón de ir pensando en acudir en demanda de una Justicia verdaderamente patriótica. De lo contrario, es decir, si el Gobierno sigue regalando las propiedades de los moradores guanacastecos, sería mil veces mejor intentar la quijotesca pero irrisistible declaración de un Estado Libre, para que se le respete, para que no se le siga burlando.

El señor "Ciudadano" usa de los mismos calificativos que el filibusterismo, esto es, llama "Parásitos" a los dueños de aquellos terrenos, como los americanos han standardizado

Pasa a la página seis)

### DEL RECUERDO—

## Triste Aniversario

Esta mañana, en la Iglesia de la Merced, se celebró una misa solemnisima en descanso del alma de la recordada señora doña Celeste Carlo de Almética, fallecida hace dos años en esta capital. La numerosa concurrencia al acto religioso puso de manifiesto el cariño de que disfrutaba la bondadosa señora desaparecida en hora triste y cruel.

El recuerdo de la dama gentil y generosa vivirá en todos los corazones con la fragancia de un afecto sincero y de una admiración muy merecida.

Con fervorosa simpatía elevamos al cielo nuestras plegarias mientras que sobre la tumba que

guarda los despojos inolvidables depositamos un manojito de siempre-vivas.

SPORTMAN recuerde que después de una ardorosa partida y cuando sienta agotadas sus fuerzas un Orange-CRUSH recuperará sus perdidas energías.

*Traube*

La cerveza deliciosa



Para su protección, fíjese que la tapita lleve la marca.



Sanos para Ud. y

Sanos para sus niños

**DELAWARE PUNCH**

Y

**CINDERELLA**

son al tiempo refrescos deliciosos de puros jugos de frutas, que se consiguen ahora en toda parte,

A \$ 0.15 LA BOTELLA

¡ CUIDADO CON IMITACIONES! ¡

COMPANIA INDUSTRIAL SASSO  
APARTADO 186. TELEFONO 35.  
SAN JOSE. C. R.

# Centro América y la no intervención

Un calorío intenso ha hecho estremecerse a todo centroamericano residente en Costa Rica, al leer ayer, en las columnas de los diarios matutinos, la nueva de que la hermana Guatemala está tomando medidas preventivas concentrando fuerzas en la zona limítrofe con Honduras, y que la otra hermana, igualmente querida para nosotros, ha estado recibiendo armamento bélico en los últimos días. Pareciera que nuestras compañeras de destino centroamericano, se alistan para una lucha, en momentos en que sus diferencias de fronteras se sometían al arbitraje de un Tribunal Centroamericano que terminaría con ellas.

No conocemos detalles y deseamos cordialmente que la paz habrá de reinar entre ellas, pero sí nos preocupa su suerte y su futuro, y como centroamericanos, que acabamos de estar leyendo en nuestra propia prensa declaraciones de grandes compañías, con intereses creados allá debemos llamar sinceramente la atención de nuestros hermanos de ambos pueblos para que deslinden los intereses de la patria centroamericana, de aquellos puramente económicos que defienden compañías extranjeras en sus territorios.

La prensa ha publicado que la United Fruit, que tiene tanto interés en Honduras como en Guatemala y plantaciones en ambas, categóricamente mantiene que siguiendo su política tradicional probada en Costa Rica, de no inmiscuirse en problemas políticos, no apoyará ni a una ni a otra. La Cuyamel Fruit, cuyos intereses y plantaciones están sólo en Honduras, ha hecho públicos sus puntos de vista, manteniendo que ayudará y apoyará al Gobierno de Honduras en toda forma y por los medios que le sean posibles, es decir, que a pesar del principio de no intervención universalmente reconocido, estará al lado de la hermana Honduras. Será acaso una realidad esa oferta?

Como patriotas de Centro América, si este es el caso, habremos de permitir que entidades extrañas, que gozan de nuestra hospitalidad, no solo se inmiscuyan en la política, sino que cooperen a estimular rencillas entre nuestros pueblos hermanos que serán sacrificados en aras de sus intereses?

Hay que meditar sobre la gravedad del caso, centroamericanos . . . !

Centinela Centroamericano

## CLUB LA VALENCIANA

3er. Sorteo CLUB "A"

Socio favorecido: JOSE SALAS

Con la Acción No. 57

SOCIOS QUE EFECTUARON EL SORTEO

E í s Madriz

Tomás Valverde

Rosa Gutiérrez

## PROXIMAMENTE

Primer Sorteo del Club "B"

## BAUTIZO

Ayer en la Iglesia de San Francisco recibieron el santo sacramento del bautismo los gemelitos de don José Aymerich y doña Esperanza Vázquez, habiéndoseles impuesto los nombres de Octavio Ángel de Jesús, el varoncito, y María de los Angeles a la mujercita. Fueron padrinos don Octavio Muñoz Valverde y la señora Domitila Ortiz.

Nuevamente enviamos a los dichosos padres nuestra congratulación, deseando a los infantes gratas andanzas en la tierra.

SENORA cuando sus niños le digan: MAMA TENGO SED, deles sin cuidado y a toda hora. Orange-CRUSH. Las Madres cuidadosas e inteligentes, le dan la preferencia.

### SECCION DEPORTIVA a cargo de FREE-KICK

# Ayer en el Estadio la Gimnástica se adjudica un lucido triunfo sobre el Herediano

## El señor Presidente de la República obsequia a los vencedores con una artística Copa de Plata

Conforme lo habíamos anunciado, ayer domingo, se verificó en el Estadio Nacional la partida de campeonato correspondiente a los primeros equipos de La Gimnástica y del Herediano, la cual estaba dedicada al señor Presidente de la República Licenciado don Cleto González Víquez, y resolvía además el empate que entre estos dos equipos se había planteado hace quince días en la ciudad de Heredia.

Si a todos estos motivos, añadimos que la partida resolvía de un modo casi definitivo el primer lugar del campeonato de este año, debemos comprender que el numeroso público que asistió el domingo al Estadio, tenía la seguridad de presenciar uno de los más reñidos partidos de la temporada.

A las 10 de la mañana el señor Presidente de la República hace el kick-off y desde ese momento se advierte por parte de los jugadores de ambos equipos la necesidad de vencer. Francamente no podríamos hacer una crónica detallada de este partido, que fué todo lo movido, todo lo armonizado y todo lo caballeroso que era de esperarse entre dos equipos de tal naturaleza y en el cual, ni por un solo momento, hubo algo que pudiera deslucirlo. Triunfó el que mejor jugó y el que tuvo más suerte, porque hay que convenir que los heredianos tenían el santo vuelto de espaldas: flojedad en el remate por parte de sus delanteros y el único chance que tuvieron para igualar el partido, un penalty, fué perdido por Fuentes que jamás ha fallado ninguno.

González, el portero de la Gimnástica, se nos reveló como un coloso, deteniendo durante los noventa minutos del juego el ataque herediano. Puede asegurarse que en los dos tiempos los heredianos completamente dominaron, sin embargo, todos sus esfuerzos se estrellaron ante la viril defensa de Escorriola y Arias, secunda-

da notablemente por González. El equipo gimnástico jugó con verdadero amor, con interés y por eso el triunfo le sonrió.

Un penalty, a todas luces injusto, resolvió el partido. Arias al intentar *alzar* con el pié una bola, que le remata en la mano, hace la falta dentro del área y el árbitro concede por ello el castigo máximo, que Velasco ejecuta con éxito. Los gimnásticos sostuvieron este punto durante todo el partido y su tenacidad en ello, les dió el triunfo.

El arbitraje del referee señor Salvador González fué en concepto de algunos jugadores heredianos y de gran parte del público, fatal para su equipo. Castigó varias faltas de difícil percepción y el único tanto que hizo el Herediano fué anulado por afirmar el árbitro que antes se había cargado al portero. Personas que percibieron bien este lance, nos dicen que a González le fué arrebatada

### PORQUE TRIUNFO LA GIMNASTICA

Un amigo muy aficionado al fútbol, y muy perito en tal materia, nos decía que el conoce una de las principales causas de por qué triunfó la Gimnástica sobre el formidable herediano.

Es sencillamente por que los muchachos gimnásticos, antes del juego tomaron cerveza Traube.

## La Contribución de Educación Pública para el pago de la deuda política

Según cálculos hechos por un laborioso empleado de la Secretaría de Educación Pública, asciende a \$7.695.13 lo que los empleados de esa Cartera aportan men-

sualmente para el pago de la deuda política, lo que hace al año un total de \$92.341.56. Lo que quiere decir que entre todas las Carteras la deuda se pagará quizá en dos años.

## Del servicio de Investigación

El Sr. José Blanco Navarro renunció el cargo que desempeñaba en el servicio de Investigación por tener que dedicarse a otros trabajos particulares, probablemente en la Empresa del Tranvía.

El Sr. Blanco es un experto a-

creditado en trabajos de investigación, y por eso su separación ha sido muy sentida por los Jefes que saben apreciar sus labores, habiéndose extendido certificación de su hoja de servicios como activo, conocedor y honorable.

## Los ingenieros Fernandez Peralta y Gutiérrez Braun presentan un informe sobre la catastrofe del Virilla

En los diversos círculos de esta capital se comenta mucho el informe rendido por los Ingenieros don Ricardo Fernández Peralta y don Federico Gutiérrez Braun sobre los móviles que ocasionaron la catástrofe del Virilla. El peritaje de esos caballeros deslinda terminantemente las responsabilidades y será la base para el fallo

judicial.

Se nos informa que el informe causará sensación en los diversos círculos y que los signatarios han puesto en evidencia una vez más, su amplia preparación y su valor moral.

En la próxima edición daremos otros detalles.

der penalty y segundo al no dar por válido un tanto que si lo era. diano tuvo una magnífica actuación por lo que cosechó numerosos aplausos del público, siendo sinceramente felicitado por los jugadores después del partido.

De este encuentro, dos jugadores del Herediano resultaron seriamente golpeados: Morales que fué golpeado en la cabeza y nuevamente en una pierna que estaba bajo tratamiento y Gutiérrez que sufrió la dislocación del tobillo izquierdo. No obstante la lesión sufrida, estos jugadores continuaron participando en el juego hasta su terminación.

Concluido el partido, el señor Presidente de la República entregó al Capitán del equipo vencedor una artística Copa de Plata, como recuerdo de su triunfo.

Con esta victoria la Gimnástica ha cogido el primer lugar del campeonato actual.

## La Jornada Política de ayer en Panamá

EN LAS ELECCIONES PARA PRESIDENTE DE LA REPUBLICA EFECTUADAS AYER EN PANAMA TRIUNFO EL INGENIERO DON FLORENCIO A. AROSEMENA

PANAMA, 6. — Como era de esperarse, en las elecciones para Presidente de la República efectuadas ayer aquí, triunfó por una lujosa mayoría el Ingeniero don Florencio Armodio Arosemena, candidato del Partido Liberal Charista.

El candidato del partido contrario, o sea el Partido Liberal Porrista, Doctor don Jorge Boyd, se encuentra en los Estados Unidos, a donde sus amigos le cablegrafiaron inmediatamente la derrota.

El señor Arosemena tomará posesión de su alto cargo el próximo primero de Octubre.

## SERVICIO DE VAPORES ALEMANES KOSMOS Y ROLAND

Vapor «SAALE» 12.000 toneladas, el 22 de Agosto, para: Los Angeles y San Francisco Cal. Directo. Llevará Pasajeros y carga.

Vapor «ALBINGIA» 5.000 toneladas, el 30 de Agosto, para: Corinto, Amapala, La Unión, La Libertad, San José de Guatemala y Champerico. Llevará: Pasajeros y carga.

Itinerario de los vapores

DIRECTOS DE COLON PARA EUROPA en 19 días

Vapor JUSTIN saldrá 17 de Agosto.  
Vapor LIPPE, saldrá 18 de Setiembre.  
Vapor SAALE que saldrá el 8 de Octubre

Itinerario de los vapores

DIRECTOS DE PUNTARENAS PARA CALIFORNIA en 9 días

Vapor SAALE, saldrá 22 de Agosto (12.000 toneladas)  
Vapor WITELL, saldrá 12 de Setiembre (9.000 toneladas)  
Vapor «WITRAM» saldrá 3 de Octubre (9.000 tons)  
Llevarán: Pasajeros y carga.

Para más informes:

F. J. ALVARADO & CO.  
Puntarenas

VICTOR FABIAN  
San José.  
Agente en C. R.

## Un Suceso de Sangre

Fué detenido por la policía el individuo Manuel Vargas Fletes, como indiciado de ser el autor de heridas graves en perjuicio del Sr. Eduardo Sanchez García Este sangriento suceso ocurrió ayer. El herido ingresó al Hospital de San Juan de Dios.

# NO SALTEMOS HACIA ATRAS

Hermoso e interesante — a pesar de todos los tropiezos y caídas — el camino recorrido por los pueblos. Si algo puede hacer doloroso el fin de la existencia es la terminación de este constante observar del curso del progreso de la humanidad en su eterna marcha. En cualquiera de sus aspectos — aún en los más tristes o asquerosos — es bella esta vida, como son bellos todos los matices y fenómenos de la naturaleza. En la atmósfera de tinieblas sin límite que rodea a este débil chispazo que llamamos *la razón humana*, descubren, de tiempo en tiempo, los talentos escogidos algunas verdades que forman leyes a que el hombre debe someterse en la constante investigación. A esas leyes se atienen las ciencias en tanto que se descubren las que han de sustituirlas. Las verdades de las matemáticas fueron axiomas hasta que vino a destruirlas la teoría de la relatividad. Uno de los tantos principios descubiertos es el del naturalista Buffon: "*La naturaleza no de saltos*". No los da en ningún orden. En la naturaleza no se encuentra lo que los cirujanos llaman "*solución de continuidad*". Esta verdad lo es también aplicada a la sociología y a la política. No hay pueblo que *de saltos*. Todos siguen su curso obligado, como las aguas hacia el mar: por el lecho que la razón señala.

Costa Rica no puede ser, en la resolución de sus grandes problemas, la excepción de esa ley inexorable. Probada, en el transcurso de 30 años, la inconveniencia del sistema de tributación fija, con garantía de fijeza para intereses determinados, no es posible que dé un salto — *y un salto hacia atrás* — fijando ahora el tributo bananero. México prohíbe, por disposición constitucional, la fijación de impuestos o su dispensa. Los Estados Unidos no la acostumbra. El Canadá tampoco. La Argentina, no lo hace. En toda la América la tendencia es la conservación íntegra de la soberanía fiscal.

Nuestra Constitución Política ~~promite~~ *expresamente* todo acto tendiente al entronizamiento de cualquier monopolio. La Ley Coto Fernández también. Está visto que el único abrigo que en Costa Rica existe para el monopolio bananero es la fijación del tributo. Sin esa fijación el monopolio desaparece y el productor, el comerciante, el industrial, el país entero, tendrán una arma poderosa, — no para matar a nadie — sino para usarla en casos de abuso. Ningún abuso se presentará precisamente por respeto a la tributación. La fijación de impuestos sólo conviene a los monopolizadores porque así explotan despiadadamente a los productores nativos. Mientras el país retenga su autonomía fiscal completa no podrá haber tal explotación.

No hay peligro de que la industria decaiga. La misma empresa lo está probando con hechos. Está comprando propiedades y pagando altos precios. Además — como lo dijo una vez el Lic. don Ricardo Jiménez — se lo impedirían las sirenas de todas las locomotoras de la Northern, pero en caso de que decayera se iría la empresa del país y nos dejaría libre el ferrocarril y una nueva fiesta nacional, como lo dijo el mismo don Ricardo. Ya se ve, pues, que por todas razones conviene la aprobación inmediata de la reforma constitucional que está en estudio, por la cual se prohíbe la dispensa o fijación de impuestos.

No vamos a dar un salto hacia atrás. No vamos a actuar fuera de la lógica. El Continente entero nos observa. Ante él debemos aparecer, no sólo como país cuerdo que vive en paz, sino como país sensato y adelantado que actúa "*como el prudente padre de familia que maneja con cuidado sus negocios importantes*", según la célebre expresión del Rey Sabio.

J. S.

## El Congreso hace sesiones matutinas

### Pensiones y becas, becas y pensiones

El Congreso decidió hacer sesiones los sábados y celebrarlas también por la mañana de cada día, con el objeto de adelantar el trabajo lo más posible por estar en las postrimerías del período ordinario de la legislatura. Hoy hubo la primera sesión matutina y se dedicó especialmente a salir de tanto proyecto en tramitación de becas y pensiones.

Esto de las becas ha llamado la atención del público. Se tenía el temor al principio de que el Ejecutivo vetaría, pero se han otorga-

do ya tantas, que sería en verdad un problema de Estado oponerse a ellas en estos momentos y cuando hasta el Dr. Juan María Segre ga tiene su solicitud planteada para que lo envíen al exterior a hacer estudios de carreteras. Ha llamado poderosamente la atención el Dr. Segre al pedir beca. Nadie a estas horas al pedir beca. Nadie ras, o de broma; pero la verdad es que su salida, ya que no hubo veto ejecutivo, equivale a breque del pueblo al manerotismo de la Cámara.

# OIGALA Y JUZGUELA

*Uno de los cafés más elegantes y mejor situados de esta capital, EL RITZ, ha adquirido, para distracción de su distinguidísima clientela, una Columbia KOLSTER Viva-Tonal, acertando así con todos los gustos, por exigentes o refinados que se n.*

Importada directamente por FONT & NIETO

TELEFONO 13

## Diálogos de Actualidad

(A la Liga Cívica)

*Un ciudadano.*—¿Ha visto usted en qué forma tan airosa se *vindica* don Florentino Castro de la vuelta de carnero que lo vieron dar sus coasociados y subordinados de la Cooperativa Bananera Costarricense, los mismos que a estas horas llama él, despectivamente, "los melaristas?"

*Un bananero.*—Si señor, para mí no son nuevas estas volte-retas. Yo sabía de antemano que andaba la gasolina de por medio y el ofrecimiento de *ciertos pasajes* en "suite" de todo lujo. A la verdad nunca me habría ocupado de ello, — satisfecho a la postre de que tan a tiempo y a tan poco costo se hubiera librado la Cooperativa de un Presidente tan bien dispuesto a recibir favores del enemigo; — pero el caso es que la gratitud de don Florentino hacia Mister Marsh es tan vehemente y tan premiosa, que lo ha puesto en el caso, no sólo de abandonar a sus compañeros de ayer, sino además de combatirlos y zaherirlos. Es una gratitud *de cabeza*, por lo visto, ya que no sólo transfiere sus afecciones, sino que también revoluciona sus ideas, invirtiéndolas como se invierte en el comal una tortilla. Ayer no más le hablaba don Florentino a don Ricardo Jiménez de "las justas razones de los bananeros enemigos de los contratos", anhelando que una vez para siempre pudieran ellos romper ese *monopolio amenazante* para la agricultura y el comercio en general"; y le hacía cálculos probándole la desproporción injusta que existe entre la tributación bananera, comparada con la cafetalera. Y hoy por poco no trata de probarnos que la United ofrece demasiado tributo, para un negocillo tan ruinoso como el suyo. Advirtiéndole que esa trasmutación de pareceres se operó, no vaya usted a creer que por dilatados estudios o sagaces observaciones, sino por arte mágico de una visita a los muelles de Nueva York, acompañado y asesorado por un amable Vicepresidente de la United.

*Un ciudadano.*—Siendo así las cosas, a qué ocuparse de una evolución tan poco edificante?

*Un bananero.*—No vaya usted a creer: don Florentino no es un pelandrin, en primer lugar; y luego tiene diez millones de colones, que cuentan por él, amén de que hoy es la cabeza visible de la United Fruit Company, como lo demuestran sus argumentos y razones.

*Un ciudadano.*—Ya que usted piensa, entonces, que las opiniones de don Florentino son hoy la voz cantante de la Compañía, dígame usted cómo juzga lo que se refiere a las ventas que presencié este señor en los milagrosos muelles de su transfiguración.

*Un bananero.*—Creo en primer lugar que a don Florentino le dieron gato por liebre, cosa que no es difícil hacer en Nueva York con un don Florentino. Digámos, ponga

por caso, que lo llevaran *ex profeso* a presenciar la venta de un lote fabricado especialmente con fruta magullada o podrida, y de peso escaso, como la de Turrialba, que apenas alcanza, cuando más, en igualdad de manos, los dos tercios del peso de la fruta de Limón o Changuinola. Así las cosas, resultan buenos los cálculos *de don Florentino*, digamos. Pero Mister Marsh sabe, — no ya don Florentino, — *que no todos aquí tragamos cable*; y que aunque esos números, referentes a un embarque, fueran rigurosamente exactos, ellos nada prueban en lo relativo a los promedios de precios y utilidades que alcanza la United en la venta de la fruta. No hay que abusar del adundamiento que produce el vocerío apocalíptico de Nueva York, especialmente en las cabezas débiles, para procurarse evangelizadores de la santa causa! Hay que salir al frente, a discutir cara a cara esos números con que se quiere sorprender a los incautos.

*Un ciudadano.*—¿Qué ocurre pues, con esos números?

*Un bananero.*—Que son una engañifa, si con ellos se trata de probar que las ganancias *anuales* de la Compañía son módicas. Los números que podrían servir para el caso son los de *promedios anuales* de la United Fruit Company. Esos números los encontrará usted en el libro recientemente publicado por la Cooperativa Bananera, en las páginas 64 y siguientes, por lo que se refiere al menos al año de 1927. En ese cuadro oficial de cotizaciones de la United Fruit Company encontrará usted la comprobación de que su banano alcanzó en noviembre y diciembre de ese año, precios hasta de \$ 5.70 por primeras, y de \$ 5.30 por segundas. Y sin embargo no hemos pretendido que esos fueran los precios del año, sino que revisándolos todos, señalamos la suma de *cuatro dólares y medio*, como promedio anual del quintal de primeras y *cuatro dólares veintidós centavos* como promedio anual del quintal de segundas.

Esos son los números *verdaderos*, y no los que trajo apuntados en su agenda de viaje don Florentino Castro, el del vehículo. Yo *reto* a la United, tan poderosa como es, y a todos los que graznan en su defensa, a que rebatan esos números. Al mismo don Ricardo Jiménez, no digo ya a don Florentino; al mismo don Ricardo lo emplazo para que diga si esos números no son ciertos, y si no son elocuentes; y para que a la vez añada las razones que tuvo en la Presidencia de la República para asegurar que la United no debía pagar al Fisco más de dos centavos, como impuesto de exportación, litigando por ella de oficio, como por litigante pobre! Que hablen todos y cada uno!

Por "UN BANANERO"

Víctor Guardia Quirós

Con palabras del corazón...

# HACE CINCO AÑOS...

Hace cinco años anunció el cable en esta capital la inesperada muerte del joven don Guillermo París Arana, miembro de una familia muy estimable de nuestra sociedad.

La trágica muerte de Guillermo tronchó una juventud sana, noble y de magnífico porvenir. Era casi un niño y ocupaba en la Habana una posición muy destacada. Disfrutaba de muy arraigadas simpatías por sus méritos bien adquiridos, por su probada gentileza y por todo un armonioso conjunto de virtudes. Su talento y su actividad constituían una promesa para el futuro y su corazón era una fuente de bondades inagotables.

Una tarde mientras paseaba en motocicleta encontró la muerte en hora triste y cruel. Cayó para siempre en un pueblecito que hoy anida sus restos ofreciéndole las mejores rosas de sus jardines. A-

llí, en una lápida sencilla está grabado su nombre que invita a meditar en una juventud que era flor de orgullo, allí una cruz con los brazos muy abiertos señala un lugar de amor y de oración, allí donde se unen plegarias que salen del alma caen lágrimas que brotan del fondo de los corazones.

Los años no han podido borrar los recuerdos de este muchacho noble y bondadoso. Los años sólo han podido ahondar heridas que sangran indolentemente la angustia y el dolor.

No quiso el destino que depositáramos unas flores sobre la tumba de Mimito, pero el Señor que lo ha acogido en su seno, acogerá también las oraciones que formulamos sinceramente, tristemente...

El Ultimo Mosquetero.

## Ante el asunto de...

Viene de la pág. 3.—

con el predicado salvaje de "Bandidos" a los épicos y dignos soldados de Sandino.

El paciente pueblo de Cañas, desde hace siete años (Oigase bien, SIETE AÑOS) viene diciéndolo al Gobierno que las plantas del beneficio aurífero del que para el señor "Ciudadano" es dueño, aguas arriba del Río que sirve de fuente potable para aquella población, lo están envenenando. Numerosos animales en tiempo de actividades de elaboración química se encuentran muertos. Los niños, se enferman diariamente y la gente tiene minada su salud por aquella agua envenenada que les proporciona uno que por cierto nada le importa la salud o consideración del Pueblo. Será posible que haya un solo costarricense que no se comunique ante tal ignominia? Será posible que de fuera lleguen personajes a matar la ilusión de la tranquilidad de los moradores propietarios y a envenenar sus aguas?

Cuando la Justicia se invoca y no llega, no hay razón para dudar de que uno se la hace por su cuenta y el señor "Ciudadano" puede creer que de Norte a Sur, de Este a Oeste, en todo Guanacaste, a estas horas, la sangre corre por las venas con la calidez del más acendado patriotismo y no debe dudar del consejo que sus derechos le dicta.

Los moradores propietarios de Guanacaste son gentes pobres y bien saben que sus haberes no les darían para entablar un juicio de posesión que a la postre requiere tantos registros y trámites en la imposibilidad de cobrar sus derechos en esa forma obligada, es que se enclavan en una obsesión humana: aquello es de ellos; si el gobierno lo cedió, la culpa es del gobierno. No hay en todo el Guanacaste un terreno de la naturaleza del que nos ocupa, que valga cuarenta colonos. Preguntamos, por ejemplo al señor Fernando Castro Cervantes, quien acaba de vender sus 55 mil hectáreas al Sur de Nicoya, si es cierto lo que dijo. Sólo los que obligan o luego amenazan al gobierno con intercepciones diplomáticas para que les compren lo que aquellos mismos le han cedido, tienen el valor de querer echar de sus propiedades a los verdaderos dueños guanacastecos.

Yo protesto con toda la fuerza de mi corazón contra la injusticia q' se cier

ne sobre el pueblo de Cañas y los moradores del Libano, de Nicoya, de Tierras Morenas y de Cerro Azul.

Al paso que vamos, pasados algunos años, todo el Guanacaste habrá sido regalado al filibusterismo y nadie quedará allí siendo dueño de nada. Y lo llamo filibusterismo, porque ninguno de esos pseudo latifundistas ha hecho una sola carretera y los trabajadores que se enferman en sus pingües trabajos, son asistidos en los hospitales de Puntarenas y San José, donde la Caridad Nacional se encarga de sanar la herida o aliviar el dolor recogido por aquellas gentes entre el afán metálico de los que les reconocen con el nombre ingrato de "parásitos". Repito, yo protesto contra el sistema de concesiones de terrenos guanacastecos; protesto con toda la potencia de mis cariños regionales por la valentía metálica de los filibusteros; protesto contra la asistencia de la propaganda irrespetuosa de los enemigos de Guanacaste; protesto contra el maremagnun legislativo con que se pretende embrollar la razón, la Justicia y el derecho de mis coterráneos.

Cuando la Justicia nos haya dado espaldas, si es que nos deja, no hay duda que Costa Rica va a deplorar un precedente de dignidad que no olvidarán los que junto con el filibusterismo han dado un calificativo cruel a los pobres propietarios de un digno pueblo de Guanacaste.

Higinio Vega Orozco

## UN FENÓMENO CELESTE

New York, 6.—El sábado fueron observados en Estados Unidos algunos fenómenos celestes, entre ellos, una caída de estrellas. Ya q' el Weather Bureau había anunciado el fenómeno y numerosas personas pudieron en Estados Unidos darse cuenta de él La fugacidad de tales meteoros era asombrosa cruzando de Nor Este a Sur Oeste. Se anuncia que otro fenómeno igual reaparecerá el sábado próximo y si las capas atmosféricas son diáfanas en ese momento, millares de personas podrán observar un espectáculo bello sobre sus cabezas.

## Esta noche en el Variedades la primera reprise de El Hermano Francisco

Al éxito del estreno de anoche de El Hermano Francisco, súmese el que se logrará hoy con la primera reprise en el Teatro Variedades.

Esta maravilla de la cinematografía italiana, que esta basada en la Vida del Santo de Asís ha sido llevada a la pantalla con todo lujo. Los artistas son todos estrellas italianas y sobresalen por la magnífica interpretación.

Y los estrenos cumbres del año continúan: Para el jueves próximo la Empresa del Teatro Variedades nos anuncia el de Maciste en la Jaula de los Leones, la última película del ídolo de todos los públicos. Para el domingo tenemos el estreno de Carmen una super producción de arte francés, basada en la novela del mismo nombre e interpretada por la genial artista española Raquel Meller.

# Sensaciones del Día

Están de moda los Diálogos de Actualidad. Parece que fuese la forma más cómoda de presentar ideas al público. Los diálogos de Un Bananero se han hecho conocer por la elegancia de estilo, la hermosura del decir, y el tono netamente filosófico de las lucubraciones patrióticas que del punto de vista de un abogado se presenta al público por boca de un bananero. El público gusta de agudeza de pensamiento, y de esa elegancia y savoir dire tan características del hombre cultivado, educado y refinadamente culto, que ha adquirido ese esmalte, que da el contacto con la vida europea, en sus viajes y en su estudio. Pero gusta también el público de la franqueza socarrona y a veces grotesca, con que se expresa nuestro pueblo, tan sencillo y llano, pero tan profundo en sus conclusiones y con ese sentido común sanchopancesco que pone un breque a los entusiasmos quijotescos de nuestra imaginación brillante. Y así vemos, que nada ha causado más revuelo el sábado y el domingo, que el famoso diálogo entre un tal PELANUECES y otro cualquiera, llamado LIMPIABIDRIERAS. A la orilla de una calle, y sin conocimiento alguno del problema político y menos del económico, han ido tan a fondo analizando valores reales del problema bananero que el público comenta con calor, realizando que aquellos dos desconocidos interpretan la mente nacional en su sentir, las conclusiones tan positivas a que aquellos llegan.

Como esos diálogos educan, puesto que del entrecuero de ideas va saltando la verdad y va creándose opinión pública sobre problemas concretos, todos comentan de nuevo las famosas declaraciones del ex-Presidente Acosta, que son plato del día.

Se comenta con entusiasmo el desapasionamiento de don Julio en sus apreciaciones sobre la United, acerca de la cual dijo: "Veamos las cosas como son. Reconozcamos que si la United Fruit Co., no hubiera llegado al país hace años es seguro que a la hora de ahora nuestra costa Atlántica estaría insalubre, incultivada, inconocida acaso, y no tendríamos esa admirable comunicación rápida y cómoda con Estados Unidos y Europa. La United ha sido un veneno de riqueza para Costa Rica. Ha hecho de toda una región, un emporio, no solo para Costa Rica, sino para muchos otros países de Centro América.

Los negocios que el Estado deduce de los trabajos de la United, son incalculables, y sobre todas las cosas jamás se ha metido en nuestra política, jamás ha querido emplear sus fuerzas y sus dineros para imponernos presidentes y diputados. Ha respetado al país en su arte más respetable. El Sancta Sanctorum de Costa Rica no ha sido violado por la United. Puede decirse que termina ya su contrato, dentro de dos años sin que en materias políticas, tengamos de esa poderosa compañía una sola queja contra nuestra dignidad de patria, ni contra nuestra libertad de pensamiento. Podemos decir que la United ha ganado muchos dineros. Es cierto pero para ganarlos cuenta con una enorme flota mercante, con una inmensa cantidad de instituciones caras que nadie podría haber puesto

## SENTIDO FALLECIMIENTO—

### Don Francisco Boza

En las primeras horas de la noche del sábado pasado, falleció en esta capital un ciudadano muy estimable: don Francisco Boza Montoya, columna principal de una familia que disfruta en el hogar costarricense de toda clase de consideraciones por sus cualidades de honorabilidad y de corrección, y por sus virtudes de bondad y de magnanismo.

Don Francisco Boza fue un viejo y leal servidor del Estado. Largos años trabajó en el departamento del Telégrafo Nacional distinguiéndose por su competencia por su actividad y por su honradez. Su vida fue un espejo de nobleza y de probidad.

Ultimamente, ya enfermo, vivía consagrado a su hogar.

De don Chico, como lo llamábamos cariñosamente sus amigos, se pueden decir muchas frases de elogio subrayadas por la verdad. Era un hombre de corte antiguo, uno de esos caballeros que van desapareciendo dejando el ejemplo de vidas acrisoladas, uno de esos viejos de aquella generación que imprimía en todos sus actos un sello

de característica hidalguía. El dolor de sus hijos tiene también que ser el nuestro.

La pena que hoy embarga al querido amigo don Andrés Boza Cano, la sentimos de todo corazón.

Los funerales del extinto se celebraron ayer domingo a las nueve de la mañana en la Iglesia de la Soledad. El Canónigo don Ricardo Zúñiga, auxiliado por sacerdotes revestidos, oficiaron la santa ceremonia. El acto fue muy solemne. Un poco después de las diez se inició el desfile al Cementerio General. El coche fúnebre se hallaba completamente cubierto de ofrendas florales. El desfile numerosísimo, fue una verdadera manifestación de nuestra sociedad a la familia doliente.

Reciban don Andrés Boza Cano y señora, don Francisco Boza Cano, don Eduardo Maroto y señora, don Adán Boza y señora, señorita Emilia Boza, don José Tomás y señora, y demás miembros de la familia doliente el pésame, profundamente sentido de LA NUEVA PRENSA.

al servicio de Costa Rica para intensificar aquí sus negocios. Es cierto que ha habido concesión y monopolio. Pero ello era inevitable; en todas partes esa clase de industrias, principian en esta forma. De lo contrario nadie se atrevería "

Más adelante continúa: "Mientras tanto hagamos que la United siga respetando nuestros derechos y nuestra patria, y que concluya su concesión sin sufrir en modo alguno vejámenes de los costarricenses. Eso es lo levantado y lo noble. Si queremos recobrar nuestra libertad en el Atlántico respecto de negocios de bananos, lo que debemos hacer rápidamente es fijar en Cámara el precio del impuesto de exportación. Digamos de una vez que no haya nuevos contratos con nadie, que la exportación es libre para todos, pero digamos también cual es el impuesto, para que las compañías bananeras, extranjeras y nacionales, sepan a qué atenerse en el futuro y puedan emprender obras de intensificación, y no suframos depresiones en el negocio, que reducirían en perjuicio para el país y para el Erario. Así veo yo el problema "

Naturalmente que el público comprende este problema bananero, y sabe que no es como muchos quieren hacerlo aparecer, desvirtuando su carácter, un problema netamente político, sino un problema económico de los agricultores, tal y como lo ve don Cleto y tantos otros estadistas, y que como problema agrícola, a los agricultores de esa zona hay que oír en sus sanas apreciaciones. "El deseo sentido por grupos de agricultores de que es necesario que el Congreso fije el impuesto, responde a una necesidad nacional y tiene que ser evidentemente superior a toda manifestación extraña a círculos de personas en donde no predominan las clases agrícolas". La industria no puede vivir si no tiene una base firme sobre la cual sentar sus fundaciones, y así como el cafetalero sabe que su cafetal dura 25, 30 o más años, como cultivo estable, produciendo tal o cual cantidad de café, que tiene un impuesto definitivo, es lógico el comentario general de que demos una base de vida independiente a la industria bananera, tomando en cuenta la fijación de la tarifa de exportación. Como el país es netamente agrícola, el Congreso refleja esa ola de interés agrícola y no un sentimentalismo acomodaticio creado ad hoc para satisfacer intereses o necesidades de una entidad tal o cual, y es de esperar que ese consenso de opinión pública y de sentido común cristalice en la Cámara, que sabrá dictar como un solo hombre las medidas protectoras de una industria, para que el pueblo no tenga que llorar, como mujeres, sobre las ruinas de una industria perdida y una fuente de economía nacional arruinada.

OBSERVADOR



Mr. C. L. Bird, el Motociclista Internacional, escribe:—

"EL ser motociclista de pruebas de una de las Casas constructoras de motocicletas más importantes e incidentalmente el salir vencedor en concursos tales como la Prueba Internacional de Seis Días en Suecia son cosas que sólo puede hacer el hombre robusto, que esté siempre en condiciones físicas mejorables. El secreto de la salud y de la robustez se halla ligado con el sistema nervioso más íntimamente de lo que el público suele imaginarse, y el secreto de mis nervios sanos, si el caso mío puede servir de criterio, es la Phosferine, que alimenta y estimula el sistema nervioso, permitiendo así a uno participar con gusto en todos los concursos más fatigosos, sin resentirse de modo alguno de ello. Si viviéndome de la Phosferine con tal regularidad, estoy siempre seguro de sentirme bien dispuesto para ir a todas partes y capaz de desempeñar mi papel satisfactoriamente en las carreras más formidables; y tengo la seguridad de que ha sido gracias a la Phosferine si he tenido la suerte de escapar a la gripe y a otras epidemias que son tan frecuentes y contra las cuales todo él que toma parte en Concursos Deportivos Internacionales debe protegerse."

Desde el primer día en que empiece a tomar la Phosferine, adquirirá Vd. nueva confianza, nueva vida, nueva resistencia. Le hace comer mejor y dormir mejor, y su aspecto reflejará toda la vitalidad que Vd. sienta. La Phosferine puede darse a los niños con resultados igualmente buenos.

# PHOSFERINE

El Primero de Todos los Tónicos para

Gripe	Extenuación Mental	Neuralgia	Defalecimiento	Fiebre	Palúdica
Indigestión	Debilitación de la	Ineptencia	Fatiga Cerebral	Dolor de Cabeza	
Insomnio	Maternidad	Lasitud	Choque Nervioso	Anemia	
Extenuación	Desarreglo de la	Neuritis	Reumatismo	Glatice	
Debilidad	Digestión				

Se suministra en forma de Líquido y de Pastillas, en cajitas o botellas de tres tamaños, siendo las mayores las más económicas.

PROPIETARIOS: ASHTON & PARSONS, LIMITED, LUDGATE HILL, LONDRES, INGLATERRA

# ESSEX

## ES EL MAYOR VALOR INTRINSECO

Compare la longitud, hojas y ancho de nuestros resortes con los de los siguientes automóviles:

	Longitud	No. de hojas	Ancho de las hojas
ESSEX, trasero	54	8	2
ESSEX, delantero	36	9	2
Auburn, trasero	56 $\frac{3}{4}$	9	2
Auburn, delantero	58 $\frac{3}{10}$	9	2
Buick, trasero	48	9	2 $\frac{1}{2}$
Buick, delantero	36 $\frac{1}{2}$	10	2
Chrysler, trasero	53 $\frac{2}{10}$	7	2
Chrysler, delantero	36 $\frac{5}{8}$	7	2
Dodge Victoria, trasero	54 $\frac{5}{8}$	8	2
Dodge Victoria, delantero	37 $\frac{2}{8}$	9	1 $\frac{3}{4}$
Studebaker Standard, trasero	50 $\frac{1}{4}$	8	2
Studebaker Standard, delantero	37 $\frac{3}{8}$	8	2

## RICARDO MADRIGAL

AGENTE EXCLUSIVO.

## Las Campañas de la Liga Cívica

Señor Secretario de la Liga Cívica.  
Ciudad.

Los infrascritos, miembros de la comisión encargada por mandato de la Liga, de investigar los negocios de Electriona, en relación con la Directiva presidida por doña Amparo de Zeledón, informamos:

Con el interés que todas estas cosas nos inspiran, procedimos a la investigación ordenada: el Martes 17 de los corrientes nos presentamos ante el ex-Gerente de Electriona, don Enrique Ortiz, con el objeto de pedirle nos facilitara los libros y demás documentos de Electriona; inmediatamente nos contestó el señor Ortiz que todo lo que nosotros deseáramos ver en relación con esos negocios y con los fines de nuestra investigación estaba a las ordenes; quiero, nos dijo el señor Ortiz, que ante todo respaldemos la verdad de los hechos; quiero que se investigue lo que se crea conveniente, pues ni yo, ni ninguno de los miembros de la Directiva aludida, podríamos nunca negarnos a que de una manera recta se haga justicia o enérgica sanción en negocios de interés general, como lo son los que con Electriona se relaciona. Pocos momentos después de habernos dicho esto el señor Ortiz, fueron embargados preventivamente todos los libros y documentos de Electriona. En la diligencia de embargo, se nos ha dicho, tanto el actual Gerente de Electriona como el ex-Gerente señor Ortiz, se comprometieron a permitir, siempre que ambos así lo autorizaran por escrito, que otras personas pudieran ver los libros y documentos embargados.

Nuestras gestiones con el señor Gerente de la Compañía Nacional Hidroeléctrica (Electriona), don Nicolás Meyer, y con el señor Moseley tendientes al esclarecimiento de la verdad, fueron los siguientes:

(Telegrama que dirigimos al señor Moseley, autor de los dichos en contra de la ex-Directiva de Electriona, según conversación de éste con el Presidente de la Liga Cívica, Dr. Victory):

San José, 18 de julio de 1928.

Señor Moseley.  
Ciudad.

Pensión Americana.

Como sabe Usted por periódicos, la Liga Cívica tuvo a bien comisionarnos para investigar y presentar informe sobre negocios de Electriona en relación con la Directiva que preside Doña Amparo de Zeledón. Rogámosle si para ello no hubiera inconveniente nos suministre la documentación o informe que puedan ayudarnos en nuestra labor.

San José, 18 de Julio de 1928.

Agradecemos su atención.

(firmas) Jorge Calzada B., Max Koberg Bolandi.

Del anterior telegrama la comisión no obtuvo del señor Moseley, contestación directa, y en su lugar el Gerente de la Compañía, don Nicolás Meyer, nos dirigió la siguiente carta:

San José, 20 de julio de 1928.

Señores Max Koberg Bolandi, Jorge Calzada B.,  
Presente:

Muy señores míos:

Tengo el gusto de contestar el telegrama dirigido por Uds. al señor J. H. Moseley en el que Uds. piden documentos e informes acerca de los negocios de Electriona, en su calidad de comisionados de la Liga Cívica.

Con sumo gusto satisficaría sus deseos a este respecto, poniendo los libros de la Compañía Nacional Hidroeléctrica a su disposición, pero muy a mi pesar estos no me han sido entregados todavía por la antigua Gerencia, por lo cual me ví precisado a embargar dichos libros los cuales se encuentran actualmente en poder del señor Juan Dent, en su calidad de depositario judicial.

El mencionado caballero les permitirá el exámen de los libros, mediante una autorización al respecto, firmada por don Enrique Ortiz y esta Gerencia. Por mi parte estoy siempre dispuesto a darles esa autorización tan luego como sea solicitada.

Me suscribo de Uds. muy atento servidor

Compañía Nacional Hidroeléctrica, S. A.

(firma).—Nicolás Meyer.—Gerente.

Autorización dada a la comisión por el ex-Gerente de la citada Compañía:

San José, 20 de julio de 1928.

Sr. don Juan Dent.

Presente.

Muy señor nuestro:

Rogamos a Ud. sea muy servido mostrar cuando ellos así lo soliciten y en la hora que Ud. determine, los libros de la empresa de Electriona, de los cuales ha sido Ud. nombrado depositario, a don Max Koberg B. y el Lic. don Jorge Calzada.

Atentamente de Ud. sus servidores,

Compañía Nacional Hidroeléctrica, S. A.

(firma).—Nicolás Meyer.—Gerente.—(firma).—Enrique Ortiz.

Nos disponíamos a emprender la labor, cuando se nos avisó que el Gerente don Nicolás Meyer había dirigido al caballero don Juan Dent una carta, en nombre de la Compañía, por la cual dejaba sin efecto las anteriores autorizaciones dadas a la comisión investigadora. En tal carta no se expone motivos de paso que descubran la seriedad de los procedimientos de esos señores actualmente constituidos en Directores de los negocios de Electriona. Y nos parece sumamente extraño, que quienes ayer clamaban por sanción, hoy sean los que impiden el paso a la investigación que daría luz; y más extraño nos parece que el señor Moseley, autor del dicho al Presidente de la Liga Cívica, Dr. Victory, haya guardado silencio precisamente en los momentos en que debió haber hablado para respaldar sus propias inculpaciones en contra de la ex-Directiva de Electriona.

Toca a los miembros de la Liga Cívica interpretar tales actitudes, con el espíritu enérgico, franco y honrado con que los costarricenses acostumbra dirigirse en la vida.

San José, 24 de Julio de 1928.

(f.) Jorge Calzada B. —M. Koberg.

## Por temor a tremendos cargos fué que la United compró el diario "Excelsior"

El señor ex-Inspector General de Ferrocarriles, don Alfredo Sáenz, recibió el número correspondiente al 4 de Julio del año en curso de el DIARIO LA PRENSA, de San Salvador, que contiene el siguiente suelto:

COMPRA UN DIARIO PARA HACERSE PROPAGANDA

La United Fruit, una de las empresas más poderosas, que tiene extensas concesiones de banano en Centro América, acaba de comprar el diario EXCELSIOR, de Guatemala, en la cantidad de cuarenta mil dólares.

Esta compra se debe a que ese periódico emprendió una justa campaña contra las pretensiones de la United Fruit, de adquirir un puerto en la costa atlántica de Guatemala y los diversos artículos publicados a este respecto merecieron la aprobación del pueblo guatemalteco.

La United Fruit, comprendiendo que esta publicidad podría dar al traste con sus pretensiones, optó por comprar el diario y la operación se efectuó, como antes hemos dicho, por la suma de cuarenta mil dólares, que fue el precio fijado por el doctor Eduardo Aguirre Velásquez, propietario de ese periódico que desde ahora será el defensor más acérrimo de los intereses de la United Fruit.

## Esta noche en el T Moderno E Diablo Santificado

Esta noche en el Teatro Moderno, el teatro predilecto del público josefino tendrá lugar en la función de las 8.30 p. m. la reprise de la gran creación de RODOLFO VALENTINO que se titula EL DIABLO SANTIFICADO que se ha da-

do ininidad de veces con grandes llenos y que la empresa dará esta noche a PRECIOS POPULARES, ENTRADA C0.50, para que todo el mundo pueda aplaudir al malogrado artista en su última y genial creación que tantísimo ha gustado en San José.

## Los próximos eventos atléticos

En su última sesión ordinaria, la Directiva de la Federación Nacional de Fútbol tuvo un gesto digno de aplauso, al aprobar por unanimidad de votos un proyecto de su Vice-Presidente don Salvador Borbón sobre la celebración de un concurso atlético a mediados del próximo mes de Octubre.

Digno de aplauso, repetimos, es ese acuerdo de la Federación, porque el atletismo es acaso, entre todas las formas del deporte moderno, el que más contribuye al desarrollo físico del individuo y por ende al mejoramiento de la raza, fin ulterior de todo deporte. Desgraciadamente, entre nosotros no se había querido conceder al atletismo en sus múltiples formas la importancia que tiene, y los concursos de esta clase se relegaban al periodo de fiestas cívicas, casualmente el que mayores desventajas presenta por razones bien fáciles de entender.

Según el proyecto ya aprobado del señor Borbón, los juegos atléticos se verificarán el 12 y el 14 de octubre, de tal suerte que se concede tiempo suficiente a quienes deseen tomar participación en ellos para entrenarse suficientemente. Una novedad tiene ese pro-

yecto: los atletas participarán por clubs, con lo cual se aumenta el interés personal de obtener triunfos, se agrega el interés del Club por ganarse la copa que la Federación obsequiará al Club que obtenga mayor número de puntos.

Es de esperarse que nuestras entidades deportivas concedan a este asunto toda la importancia que tiene y que se preparen para tomar participación activa en el concurso, cuya organización en detalle se encuentra al cuidado de un comité integrado por el autor de la proposición, señor Borbón, don Eduardo Garnier, don Julio C. Solera, don Enrique G. Laprade y un señor Araya cuyo nombre no recordamos.

Trant

La cerveza deliciosa

SERVICIO AEREO POSTAL ENTRE ESTADOS UNIDOS Y MEXICO

Washington, 6.— Para el mes siguiente está anunciado la inauguración del servicio postal aéreo entre Nueva York y la Ciudad de México, trayecto que es de 2.800 millas y que hará en cuatro días, con las etapas correspondientes.

# AVISOS DE OCASION

**RADIUS** Fábrica de espejos y Marcos. A. LLERANDI. Frente al Teatro Variedades Teléfono No. 1346. Gran surtido de espejos biselados para muebles. Cuadros de todas clases. Hacemos toda clase de marcos a precios baratísimos. Vidrios especiales para automóviles con cantos pelidos. Reparación de toda clase de espejos manchados, hecho por Llerandi y nada más.

**1 COCINA ELECTRICA** de 2 huecos y horno se da en \$ 125.00. es un regalo. 125 varas al Este del Teatro América.

**LE OPORTUNIDAD** se vende un automóvil "Dodge", casi nuevo, en \$5.000.00 facilidades de pago.—Para informes en la Agencia Hupmobile, Machado Hnbs.—50 varas al Norte Amos Mundos.

**ARABELA DE OSBORNE** acaba de recibir artículos de perfumería, polvos, cremas etc.,—Ropa interior de seda Stores finos extranjeros etc.—50 varas norte Teatro América.

Billar en \$300 vale \$600.—Armarío cedro nuevo \$100.

F. Asch y Cia.  
125ys. este Teatro América.

**HE HAGO CARGO** de cobrar cuentas mensuales de almacenes, médicos, etc., etc. Recibo casas en arrendamiento. Garantizo actividad y honradez. Gonzalo Moraga. Informes en esta redacción.

**ALQUILO** la casa que actualmente ocupa la Corte Suprema de Justicia.—Dr. Eduardo Montealegre.

**TENGO** para la venta, a precios e ocasión dos ternos de Smoking y dos ternos de Frac, de la afamada casa Norteamericana "Krischbaume". Llame al teléfono No. 197 donde se le darán informes.—R. A. Miranda.—Pasaje Jiménez.

**ACION** de toda clase de Máquinas de escribir. Calcular., Registradoras, etc. Trabajos garantizados con certificados de todo el país. Máquinas para la venta a mitad de precio. Andrés Masís M. General Machine Exchange (Costado Oeste del Parque Central). Teléfono 537.

**EN LA ADMINISTRACION** de este diario se compran ejemplares de LA NUEVA PRENSA del día 25 de JUNIO de 1928.

# Aerogramas

**MURIERON TRAGICAMENTE DOS AVIADORES ALEMANES**

Metuchen, N. J. 6.—Staro Staiger un as de la aviación alemana durante la guerra y quien recibió en aquella época dos condecoraciones, y Coonningwood, de Nueva Jersey, encontraron trágicamente la muerte cuando su aeroplano dejó de funcionar a gran altura. Desde ese momento hicieron todos los esfuerzos posibles por dominar la posición del aparato siendo imposible, pues a cien metros el avión se vino verticalmente cayendo cerca de una hacienda. Se dice que Staiger fué el más famoso aviador a las órdenes del Barón Von Richthofen durante la contienda mundial.

**LA SALUD DE SIR AUSTIN CHAMBERLAIN**  
LONDRES, Agosto 6. — Sir Austin Chamberlain, actual Ministro de relaciones Exteriores de la Gran Bretaña ha mejorado del ataque bronquial de pneumonia que han reportado sus médicos.

**NOTICIAS DE LAS OLIMPIADAS DE AMSTERDAM**

Amsterdam, 6.—Ek Ouafi, un algerio de los más famosos que establecieron la situación que dió por resultado la tremenda campaña contra Abd-el-Krim en Marruecos, apuntó una resonante victoria para Francia en la clásica carrera de Maratón durante los eventos de la novena olímpica de ayer. Miguel Plaza, de Chile, ocupó el segundo lugar, Martellin, de Finlandia, el tercero, Yamada, de Japón el cuarto, Joie Ray de Estados Unidos el quinto e Issuda, de Japón, el sexto. Ew Ouafi gastó 2 horas, 32 minutos y 57 segundos, los Estados Unidos ganaron las carreras de relevo de 400 y 1600 metros, estableciendo nuevos records mundiales: 51 segundos en la primera y 14,2 en la segunda. En la carrera de 400 metros, Alemania ocupó el 2o. lugar, Inglaterra el 3o. Francia el 4o. Suiza el 5o. y Canadá ganó la carrera de 400 metros correspondientes a las mujeres por un avance de una yarda sobre las americanas. Siguiéron luego en este orden las muchachas de Alemania, Francia, Holanda e Italia.

Se vende un motor eléctrico de un caballo con sus transformadores, varias máquinas de carpintería y ebanistería, herramientas y útiles para instalar un taller.

Informes en esta Administración

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS CINCO EN ADELANTE  
**TEATRO VARIEDADES**  
LUNES 6 DE AGOSTO DE 1928  
A las 5 y a las 6:45 p. m. La sensacional cinta  
**VIDA NOCTURNA**  
A las 8:30 p. m. EXITO! EXITO! La sublime película  
**EL HERMANO FRANCISCO**  
de la vida del Santo de Asís  
Jueves 9. Sensacional Estreno  
**MACISTE EN LA JAULA DE LOS LEONES**

**TEATRO MODERNO**  
LUNES 6 DE AGOSTO DE 1928  
A las 7 p. m. RICHARD BARTHELMESS en  
**MAL POR BIEN**  
A las 8:30 p. m. POPULAR POPULAR POPULAR  
Entrada . . . \$ 0.50  
**RODOLFO VALENTINO**  
en su magistral creación  
**EL DIABLO SANTIFICADO**  
Mañana Martes ESTRENO "Paramount". POLA NEGRI en su preciosa obra  
**LA HECHICERA**

**De Sta. Barbara de Heredia**

De fuente muy fidedigna se sabe que el actual Jefe Político don José Rodríguez, con vista de las muchas dificultades con parte del pueblo y del Municipio, ha elevado irrevocablemente su renuncia de ese puesto.

El pueblo en general, Cletistas, Carlistas, Republicanos y Volistas ansian y desean que sea nombrado para ese puesto, al digno caballero, honrado, entusiasta y ajeno a toda intriga, don Juan Antonio Gutiérrez.

El señor Gutiérrez fué el Jefe de acción del Partido Unión Nacional pero no obstante, él goza de las simpatías de los partidos y del pueblo.

La Municipalidad elevó una súplica al Señor Presidente de la República para que se elija al Señor Gutiérrez.

Hoy, una importante comisión de vecinos, visitará al Señor Presidente, para tratar con él, en súplica, a fin de que se nombre al señor Juan Antonio Gutiérrez como Jefe Político.

Así es que se espera, que el Sr. Presidente, Lic. González Víquez accederá, tanto por la paz y progreso del pueblo como por la justicia.

**TEATRO VARIEDADES**  
EN ESTA SEMANA GRANDES ESTRENOS  
Jueves 9. A las 5 y a las 6:45  
**CALIBRE 45**  
A las 8:30  
**Maciste en la Jaula de los Leones**  
Sábado 11. A las 8:30  
**LA BODA DE CIRILO**  
Domingo: Magno suceso de arte Francés  
**CARMEN**  
por Raquel Meller

**Un incendio destruyó la casa del Sr. Pontón de Arce**

**Estaba asegurada en \$ 15.000**

Esta madrugada, como diez minutos antes de las cinco horas, se inició un violento incendio en la manzana 141 del plano de San José, esto es en una casa situada por El Laberinto entre la avenida 14 Este y calle central y la Sur. Esa casa estaba dividida en dos, una parte ocupada por el propietario Sr. Pontón R. de Arce, y otra alquilada al Sr. Peter Asmann. Esta fue la que más sufrió, habiendo destruido el fuego en total como cuatro aposentos y dañado seriamente el techo. La familia que habitaba allí estaba en Coronado, había dejado al ciudadano de la casa una sirvienta, pero esta salió a dormir a otra parte.

**EL ASEGURO . . . . .**

En la Superintendencia de Seguros nos dieron este dato: Bajo el nombre de Doña Zeneida de Pontón de Arce hay un seguro de la casa situada en la manzana 141 por \$15.000 en el Banco Nacional de Seguros. La póliza vence el 1o. de abril de 1929.

**EL CUERPO DE BOMBEROS**

Un Orange-CRUSH, nada mejor para un convalesciente. Los médicos lo recomiendan, los enfermos lo reclaman.

El Cuerpo de Bomberos se presentó en el término de la distancia

**Visite usted el Salón Columbia**

Donde encontrará Ud. los Fonógrafos



**La mejor es máquinas parlantes. Oyéndolas usted se convencerá de esta verdad**

**INMENSO SURTIDO DE DISCOS ELECTRICOS CEPILLOS PARA LIMPIAR DISCOS**

Cuerdas de tres cuartos y de una pulgada

**Arango y Co.**